

# CAPÍTULO I

## Serie cronológica de los SEÑORES

de Sta Coloma y de toda la baronía

de QUERALT.

En la Historia de la villa de Sta. Coloma comencé la serie de los Señores de la baronía de Queralt por Velobardo vizconde de Barcelona, y puse en la autoridad de Esteban Corbera que dejó manuscrita la Genealogía de la ilustre y noble casa de Queralt.

Y siguiendo a Corbera comencé tambien por el mismo Velobardo el Padre Bonill, autor de la Vida del Venerable D. Francisco de Queralt, y Moser. Manuel Gassó que dejó manuscritos unos apuntes para la Historia de nuestra villa.

Corbera, Bonill y Gassó suponen que Velobardo vizconde de Barcelona es el mismo Visardo, a quien Borrell Conde de Barcelona vendieron la baronía de Queralt en el año 976.

No he visto con mis ojos la citada Genealogía de Corbera, ignoro tambien las razones en que funda esta su opinion.

Pero debo decir, que el P. Fray Manuel Marians Ribera de la orden de la Merced, en su Genealogía de la casa de Cervelló, página 100 afirma y a mi parecer prueba satisfactoriamente, que la familia de Queralt es una rama de la familia de Cervelló.

He aqui sus pruebas.

7º El primero que llevó el apellido de Queralt, fue Guillen Bernarcho de Queralt, del cual habla la siguiente escritura del año 1080, que se guardaba en el archivo del monasterio de Ripoll, copiada por Pedro de Marca en su Marca hispanica, columna 1172.

« In nomine Domini. Ego Guillelmus Bernarcho de Queralt dono Domino Deo et Sancte Marie Conobii Ripollensis, pro Anima mea et filio meo Petro Monacho, quem in eo dem obtuli Monasterio, medietatem ipsius Ecclesie Sancti Stephani de Granollers, cum medietate de omnibus alodis, que ibi habeo, vel habere debeo, per comparationem, vel qualescumque voces, cum omnibus eorum affrontationibus, et terminis, et rectoris prelibato Conobio omni alodum et omnem honorem quem ego iniuste hucusque detinui, qualicumque modo in omni meo honore, sicut in meo resonat testamento, vel alii homines tenuerunt unquam pro me. Quod est actum X Kalendas Januarii, anno XXI Philippi Regis. Sig + num Guillelmi Bernarcho, qui hoc scribere iussit et firmavit, et firmari rogavit. Sig + num Bernarcho Guillelmi filii epus. Sig + num Ermesendis matris epus. Sig + num Petri Arnaldi, Sig + num Petrelli Meronis. Sig + num Alronis. Fulco Monachus, qui hoc rogatus scripsi et subscripsi, die et anno quo supra. »

Consta por esta escritura que Guillen Bernarcho de Queralt estaba casado con Ermesendis, en quien tuvo dos hijos, Bernarcho Guillen y Pedro Monje de Ripoll. Consta tambien que Guillen Bernarcho de Queralt donó al Monasterio de Ripoll la mitad de la iglesia de S. Esteban de Granollers.

Cótese ahora esta escritura con la que sigue: (a)

« Ego Arnaldus Ausonensis Episcopus... laudo, clauso et confirmo Domino Deo, et Ste. Mariae Dei Genitrici Conobii Ripollensis, et Abbatibus et Monachis eiusdem Conobii, Ecclesiam Sancti

Stephani, que est sita infra terminos episcopatus nostri, in Comitatu scilicet Ausonensi, in pago vel in loco, qui dicitur Granularius, concedo videlicet prohabitationem Ecclesiam, sicut superius insertum est, cum omni sua Capellania..... quoniam Ecclesiam olim concessit Guillelmus Bernardi Princeps castri Gurbitanensis, cum filio suo Bernarcho Guillelmi, pro Redemptione peccatorum suorum et penduntium suorum, et pro Petro filio dicti Guillelmi. etc. Idem de Marro del año 43 del Rey Felipe, que fue 1102.

Consta por esta escritura que el obispo de Vich confirmó la donación de la iglesia de S. Esteban de Granollers, hecha al monasterio de Ripoll por Guillen Bernarcho Principe de Gurb. Consta que la donación de este fue confirmada por su hijo Bernarcho Guillen, y que se hizo por la escritura en el monasterio de otro hijo llamado Pedro.

Evidentemente la última escritura, la de 1102, se refiere a la primera de 1080.

Luego Guillen Bernarcho de Queralt, es el mismo Guillelmo Bernarcho Principe de Gurb.

Confirmamos esta identidad 1.º una escritura (a) en la cual Guillen Bernarcho de Queralt contrata con el Conde de Barcelona D. Ramon, acerca de los castillos de Gurb y de Salten. Por donde se ve la razón del título de Principe de Gurb, que se da a Guillen Bernarcho de Queralt, que efectivamente era Señor de Gurb. 2.º Consta en varios documentos que los descendientes de Guillen Bernarcho de Queralt eran también Señores de Gurb.

Tenemos, pues, probado que Guillen Bernarcho de Queralt es Guillen Bernarcho Principe de Gurb.

Veamos ahora como Guillen Bernarcho Principe de Gurb perteneció a la familia de Cervelló.

Esto se verá en la siguiente línea genealógica de esta ilustre casa, como la forma el citado P. Manuel Mariano Ribera:

(a) Lib. 1.º grande de los Feudos, fol. 428 - Archivo de la Corona de Aragón.

-I- Guerao Amanan I de Cervelló e quien Carlo Magno dió el título de baron. Adquirió el dominio del Castillo y baronia de Cervelló. Desaparecen sus memorias en 819.

-II- Amanor Amanan de Cervelló; muere en 849.

-III- Guerao Amanor de Cervelló. muere en 892.

-IV- Amanor I de Cervelló, muere en 921.

-V- Guerao I de Cervelló.

-VI- Ansulfo I de Cervelló

-VII- Ansulfo II de Cervelló, hijo de Ansulfo I y de Drucila. Casó con Riquindis. Tuvo dos hijos; Vgo y Senebredo. Este Senebredo es llamado "Senebredo magnus Gurbitanensis;" como si dijese Principe o Señor de Gurb. Esto es un dato para sospechar si Guillen Bernar- do Principe de Gurb, o sea Guillen Bernarcho de Queralt, pertenece a la familia de Cervelló ya que es Señor de Gurb, como Senebredo. "Senebredo magnus Gurbitanensis, cum fratre suo Vgone Cervitanensi." (a)

El Conde Borrell y su esposa Leclgarclis en 972 vendie- ron a Ansulfo II la iglesia de S. Esteban en el Piny de Gran- ollers, en el apenclis o territorio de Gurb. Es la iglesia que en el año 1080 Guillen Bernarcho de Queralt, donó al monasterio de Ripoll. Es otro dato que nos hace sospechar que Guillen Bernarcho es de la familia de Cervelló, por cuanto sucedió en el señorio de S. Esteban de Granollers a Ansulfo II de Cervelló.

-VIII- Senebredo I, hijo de Ansulfo II y de Riquindis. Casó con Ermengarda. en quien tuvo dos hijos Bernarcho Senebredo y Romipilo o Enejo.

IX- Bernarcho Senebredo (Bernardus Senebredi) Heredó el estado de Gurb. Se llama de Senebredo, porque es hijo de Senebredo I, y era bastante usado a falta de apellidos añadir al nombre de pila el del padre. Tuvo en su mujer Guisela e

X Guillen Bernarcho, (Guillermus Bernardi, esto es hijo de Bernarcho.) Este es el Guillen Bernarcho de Queralt, o sea el Principe Gurbitanensis, padre de Bernarcho Guillen y de Pedro Maza

(a) Escritura del 1015. Archivo de Santa Cruz

de Ripoll.

Esteban Cortera en el Arbol Genealógico de la familia de Queralt, dice que el primero que tomó el apellido de Queralt, fue uno llamado Guillen Bernardo, casado con Ermesendis, en la cual tuvo un hijo que se llamaba Bernardo Guillen, al cual le fue por sucesor de su padre en el Señorío de Queralt.

La opinión muy bien razonada del P. Ribera, que ha en la familia de Queralt un ramo de la de Cervelló, contradice a la opinión del citado Cortera, que ha en la familia de Queralt originaria de la de Velstarde visconde de Barcelona.

La opinión del P. Ribera la veo apoyada en documentos auténticos. La de Cortera no sé en que documentos se apoya: es algo forzoso suponer que Velstarde visconde de Barcelona, de quien hablan nuestros historiadores, es el Visconde que compró al Conde Dorrell la baronía de Queralt. Primero porque los nombres apenas se parecen; luego porque es probable que si Visconde fuese visconde de Barcelona, no debería de constar este su título en la escritura de compra de la baronía.

Ademas el P. Ribera emite su opinión después de haber visto y leído la Genealogía de la casa de Queralt escrita por Cortera, después de haber tomado nota de innumerables documentos relativos a la familia de Cervelló, que no es probable hubiese visto Cortera.

Por esto me adhiero a la opinión del P. Ribera y conforme a ella voy a tratar la serie de los Señores de nuestra villa de Sta. Coloma y baronía de Queralt.

Emprendo este trabajo no solo para rectificar la serie de los Señores de nuestra villa, en la parte que el Padre Ribera discrepa de Cortera, sino tambien para consignar y ordenar varios datos inéditos que he recogido en el archivo antiguo de la Comandancia de Sta. Coloma, después de haber publicado mi Historia de esta villa.

Serie de los Señores de Santa Coloma.

-I-

Guerao Alaman de Cervelló I. - a quien Carlo Magno dió el título de Barón, adquirió el dominio del castillo y baronía de Cervelló, que escogió por solar de su casa. Cesan sus memorias en 817.

No fue Señor de Sta. Coloma; pero sí ascendiente de los que más tarde lo fueron.

-II-

Ramon Alaman de Cervelló - Sucedió a dicho Guerao Alaman I. Después de continuar la guerra contra los Moros, murió en el año 849.

-III-

Guerao Ramon de Cervelló. - Sucedió a Ramon Alaman. Peleó contra los Moros. Amplió su patrimonio ganando muchos castillos, que le fueron confirmados por el Rey Carlos el Calvo, en 889. Murió lleno de triunfos en 872.

-IV-

Ramon I de Cervelló - Sucedió a Guerao Ramon. Acompañó a Vifredo el Veloso en sus campañas contra los Moros. Casó con Adela (de Cruillas?) murió por los años 921.

-V-

Guerao I de Cervelló - Sucedió a su padre Ramon. Casó con Bernarda.

-VI-

Ansulfo I de Cervelló. - Casó con Irada. (documento de 941.) Compró el castillo de Marra en Monevat (Marca Hispanica, vol. 853.) Era Señor de Montayut, Pinanz y Querol. (doc. de 981.)

Ansulfo II de Cervelló - hijo de Ansulfo I y de Gruda. Pasó con Riquelchis (obr. de 974). Tuvo dos hijos, Vgo y Senobredo

Vgo tuvo varios hijos, que son Donifilio, Alaman, Geriberto y Vgberto, entre los cuales repartió su patrimonio, en 1019.

A Donifilio dió Vgo la torre de Ventallots, el castillo de Serris y parte del castillo de Alile.

A Alaman dió los castillos de Roqueta, de Aguitó, la mitad del castillo de Santa Coloma, y todo el alodial común en los términos del castillo de Miralles.

A Geriberto y a Vgberto cedió todo lo que tenía en los condados de Barcelona, de Gerona, de Osona y en cualquier otra parte.

Nota - Vgo de Cervelló, se ve por lo dicho, que era Señor de la mitad del castillo de Sta. Coloma, del de Aguitó, y de Roqueta

Este Vgo de Cervelló y Guitarde Arnaldo, hacen una donación al Cabildo de Barcelona en 1019.

Este Guitarde Arnaldo (Guitardus Arnaldus) ¿será el Vitarde que compró al conde Borrell la baronía de Queralt en 976? No hay duda que Guitarde y Vitarde son el mismo nombre diversamente escrito. Pero no sé si este Vitarde es el que compró la baronía de Queralt en 976.

Sea como quiera, es cierto que en 1019 poseen los Cervellós la mitad del castillo de Sta. Coloma y el de Aguitó, esto es parte de lo que formó la baronía de Queralt. Cómo pasó á ser suya, se ignora.

Sendredo I - Fue hijo de Ansulfo II y de Riquelchis, de Guines heredó el señorío de Jurb, por donde se llamó "Senobredo gerobitense, los castillos de Montagut, Pindana y Querol. (obr. de 989.) -

Pasó con Ermengarda (obr. de 998.)

D. Ramon Conde de Barcelona dió á Senobredo el y Villa de Mager.

Senobredo tuvo dos hijos, Bernarcho Senobredo (Bernardus

Senedrechs) y Donfilis o Enegs.

Por Enegs o Donfilis sigue la rama principal de los Cervellons, Senores de la Lacuna, Vilademager, Miralles, Pontis, etc. Yo honrare o continuare la serie por Bernardo Senedrechs, deyan de c Enegs.

- IX. -

Bernardo Suredo, - Hijo de Senedrechs I. de quien heredo el Senorio de Jurb. Casó con Quixol.

En 1030 compró a Arnalcho Odo y a su mujer Guille el castillo de Monclar, antes Mons vanus, hoy S. Miguel, en la montaña de este nombre sobre el pueblo de Vire.

Fuero des hijos, Guillen Bernarcho, ~~Pedro moysi de Nipoll~~ y Olivaris. - Compró a Arnalcho Odo y a su mujer, los castillos de Vire y de Spiles; estos y Monclar en 1071 Olivaris hijo de Bernarcho Suredo y su esposa Agnes los vendieron a D. Ramon Conch de Barma.

- X. -

Queralt. Guillen Bernardo de Queralt. Hijo de Bernarcho Suredo. Casó con Ermisenchis (cabe de 1080), en quien tuvo a Bernarcho Guillen y a Pedro moysi de Nipoll.

Vide algunas noticias de Guillen Bernarcho de Queralt en mi Historia de la villa de Sta. Coloma, p. 28.

XI

Bernardo Guillen de Queralt, - Hijo de Guillen Bernarcho. Fue el fil vengador del infornado D. Ramon Berenguer Cap. de Estoya (V. Hist. p. 30.) Sucedióle su hijo Berenguer.

- XII. -

Berenguer Guillen de Queralt, - Hijo de Bernarcho Guillen. - Solo dejó una hija que le heredo, y fue Sibilia, que casó en 1167 con D. Ramon Folch de Cardona, hijo del virconde de Cardona D. Ramon VII, y de D<sup>a</sup> Isabel, hija de D. Armenyol Conde de Urgel. Sibilia llevó en dote los castillos de Queralt, Jurb y otros.